
引进大片几乎缺席

今年上半年共有
15 部进口分账大片
上映，《泰坦尼克号

3D》《复仇者联盟》等进
口片更是票房大爆发，无
论是春节档、清明档、五一
档都让国产片日子非常难
熬。在电影局公布的官方
数据中，进口片上半年占据
了总票房的 62%，《泰坦尼
克号 3D》这样的旧片，甚至
都狂揽了近10亿的票房。

但自 6 月 19 日《勇敢传
说》上映之后，暑期档到 7
月 27 日才又有《冰川时代
4》《老雷斯》两部引进片上
映，原本上半年平均每个
月有 2.5 部分账大片，而此
时则是近一个多月一部也
没有。

《冰川时代 4》之后，整
个 8 月，一共有 28 部影片
拟定上映，但除了从 8 月初
推迟到 8 月底上映的《超凡
蜘蛛侠》外，只有零星两三
部几乎名不见经传的国外
批片。《普罗米修斯》“蝙蝠
侠”等影片也迟迟没有消
息。不少影迷在微博、专
业电影网站表示，每年是
电影观众盛筵的暑期档一
下就消失了，而这背后被
认为是“国产片保护月”在
起作用。

国产片一改劣势

今年上半年国
产片仅有 6 部过亿。
而在无新引进片上映
之后（6 月 19 日），《画皮
2》创下了国产片新纪录，

《四大名捕》《搜索》票房
也都过了亿。7 月 27 日，
新的引进片《冰川时代 4》
一上映，就在首周末三天抢
下了近1.2亿的票房。

《搜索》出品方新丽传
媒副总裁张文伯并未否认
进口片缺失对票房的影响，

“《搜索》迄今已取得 1.7 亿
票房。如果同期有好莱坞
大片上映，场次和观众分流
是必然结果，但在没有好莱
坞大片的档期内，同样面临

《画皮 2》和《四大名捕》两
部国产大片的前后夹击。
档期形势并非一片大好。”

他还补充道：“从影片
质量和视听感受等商业指
标对比，国产片和好莱坞大
片不在一个量级上，却要
放在一个擂台上比赛，这
是必须面对的现实。在此
种情况下，我辈电影人自
当扬鞭奋蹄，努力拍出更
好的电影，但一夜之间填
平 此 间 差 距 也 是 天 方 夜
谭。于是当然期待有主管
部门采取相关措施对国产
片予以倾斜。”
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6月中至8月底仅引进三部分账大片；国产片扭转上半年劣势，占7月总票房85%

进口片缺席，本土制造暑期档称王
去年暑期《变形金刚 3》

《蓝精灵》《哈利·波特7(下)》
大片云集的局面今年未出
现，从 6 月 19 日到 8 月 30 日
只有《冰川时代 4》《超凡蜘
蛛侠》《老雷斯》三部进口分
账大片，让《画皮 2》《搜索》
等国产片独享暑期档。到 7
月 31 日，暑期档结束上半
场，记者根据《中国电影报》
提供的数据粗略统计发现，
得益于进口分账大片的缺
席，继1月之后，国产片再次
超过进口片，月票房比为
85%对 15%。但相比上半年
的市场突飞猛涨，今年 7 月
的总票房（14 亿）和观影人
次（4000万），同比去年下降
1亿和100万。

业界认为今年延长了
的“国产电影保护月”几乎
让 进 口 大 片 在 暑 期 档

“销声匿迹”。记者采访进
口片方、院线、国产片方等
人 士 ，讨 论“ 国 产 片 保 护
月”这一措施的利弊。

本版采写/新京报记者 杨林

隐藏的“国产片保护月”

真的有“国产电影保护
月”吗？它到底是个什么东
西？《搜索》出品方的张文伯
表示：“我们从未得到任何
的官方通知，告知有所谓

‘国产片保护月’，《搜索》的
档期是根据整个项目的实
际进展情况确定的。”而资
深电影发行人高军、上海联
和院线副总吴鹤沪也表示
官方从未明确过该概念。

而进口片出品方则表
示，影片上映档期都是由
中影、华夏等发行公司来
讨论确定，出品方没有制
定档期的权力，他们没有
得到任何“国产片保护月”
的暗示。

“国产片保护月”不明
身份，但却在发挥着效用，
吴鹤沪曾对记者开玩笑地
表示，非要提“保护月”的
话，可以将其定义为“两部
进 口 分 账 大 片 之 间 的 档
期”，如果这两部电影间隔
时间为一周就是“国产片

保护周”，间隔为一日就是
“国产片保护日”。这样的
说法虽不严谨，但也部分揭
示了现实。

广电总局正酝酿新措施

对“保护月”的利弊，资
深电影发行人高军称很难
综合评价，他说：“保护月可
以说是补品，有时补品会有
帮助，但长期营养不良注定
影响健康。要让国产片全
面营养起来，一两个举措不
能改变全面被动的局面。”

广电总局电影局副局
长张宏森日前在接受《人民
日报》采访时透露，目前广
电总局电影局正在考虑出
台一系列过渡性的保护措
施，“我们希望这些保护措
施能给国产影片创造一个
生存和发展的空间，对国产
影片给予一种巩根固源的
支持，从而增强国产电影抗
衡进口大片的能力。”记者
致电张宏森想了解电影局
的详细举措，对方称不方便
接受采访。

本土制造
需要保护吗？
正方
可以考虑政策支持

吴鹤沪认为，国产片
弱势地位是客观存在的，
保护本土电影是世界惯
例，全世界除了美国，其
他国家都在想办法保护
本土电影。但不能像“保
护月”这样单纯地保护国
产片，国产片现状也有点
多到供大于求，“我们应
该想点其他招数”。高军
也同意不要强制实行“保
护月”，他说：“贺岁档从
来没提过保护月，它是市
场运作自然形成的。国
产大制作都会集中在这
个时间段，观众也愿意在
这 个 时 间 段 看 国 产 大
片。相信即使有进口大
片想在贺岁档上映，也会
掂量一下冯小刚、张艺谋
作品的威力。”

高 军 补 充 认 为 ，可
学习韩国或台湾地区的
产 业 辅 助 基 金 政 策 ，

“ 比 如 电 影 专 项 资 金 ，
也可以对国产片考虑减
或免（税）”。张文伯也
认为，主管方面倾斜的
手段多种多样，比如减
免部分税收，放宽审查
制度，档期保护也是其
中一种。

反方
对中小国产片很致命

不过一位产业研究
人士强烈反对“保护月”，
他说：“一方面打球和高
手打水平才会提高，此外
国产片保护月之后势必
让进口片扎堆，说得难听
点 就 是‘ 进 口 片 保 护
月’。这种泾渭分明的做
法对国产片特别是中小
制作很致命，加上进口片
档期普遍靠猜，国产片很
多时候为避进口片，会瞎
忙活。”

近五年暑期档进口片和票房

年份 片名 上映日 票房
2011年 变形金刚3 7月21日 10.6亿

哈利·波特7（下） 8月4日 4.1亿
蓝精灵 8月10日 2.6亿

2010年 危情谍战 7月6日 9145万
最后的风之子 8月23日 3116万

2009年 变形金刚2 6月24日 4.27亿
哈利·波特6 7月15日 1.56亿
特种部队 8月7日 1.31亿

2008年 全民超人汉考克 7月2日 1.02亿
极速赛车手 8月10日 2180万
无敌浩克 8月20日 6400万

2007年 变形金刚 7月11日 2.8亿
哈利·波特5 8月11日 1.4亿

■ 各抒己见

■ 现状之后

■ 暑期档现状

进入进入88月月，，分账大片只有分账大片只有
《《超凡蜘蛛侠超凡蜘蛛侠》》一部一部。。除了杨幂除了杨幂
主演的主演的《《HoldHold住爱住爱》》((右图右图))和同和同
档期的档期的““蜘蛛侠蜘蛛侠””PKPK外外，，其他国其他国
产片都是自己人打自己人产片都是自己人打自己人。。


